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Цель работы — анализ влияния способов получения и структуры современных композиционных сло-
истых текстильных материалов, содержащих полиуретановую мембрану, применяемых для изготовле-
ния изделий легкой промышленности специального и спортивного назначения, на их эксплуатационные 
свойства для выявления особенностей строения наиболее перспективных материалов, обеспечивающих 
высокий и стабильный уровень паропроницаемости и водонепроницаемости в процессе эксплуатации. 

В статье приведено обоснование термина «мембранные текстильные материалы», кратко из-
ложена история возникновения и совершенствования мембранных технологий в текстиле и представ-
лен обзор способов формирования мембран и способов получения композиционных слоистых текстиль-
ных материалов, разработана их классификация по макроструктуре, способу получения композита и 
виду полимера мембраны. Выявлено 6 типов материалов, содержащих полиуретановую мембрану, при-
ведены результаты наблюдений за опытными образцами одежды из таких материалов. Выявлены ти-
пы материалов, обладающих высоким уровнем потребительских свойств по данным эксперименталь-
ной носки одежды из них. Методом сканирующей электронной микроскопии проведено исследование 
микроструктуры композиционных слоистых текстильных материалов этих типов. Исследована водо-
непроницаемость материалов методом высокого гидростатического давления до и после стирок и мо-
делирования эксплуатационных воздействий. Проведено исследование паропроницаемости материалов 
стандартным гравиметрическим методом. На основании анализа результатов исследования выявлено, 
что способ производства не влияет на уровень водонепроницаемости и паропроницаемости мембран-
ных текстильных материалов, а материалы со схожей структурой проявляют схожие свойства. 
Установлено, что материалы, поверхность мембраны которых модифицирована микрочастицами, 
проявляют высокую устойчивость к многоцикловым физико-механическим воздействиям. Показано, 
что высокими показателями эксплуатационных свойств обладают материалы, текстильная основа 
которых имеет толщину от 117 мкм до 128 мкм и характеризуется высокой плотностью нитей по 
основе и утку от 520 нитей до 620 нитей на 10 см полотна. Показано, что применение анизотропных в 
направлении, перпендикулярном поверхности материала, мембран с развитой пористой структурой, 
позволяет получить композиционные текстильные материалы, обладающие одновременно высокими 
значениями показателей водонепроницаемости и паропроницаемости. 

Ключевые слова: текстильные материалы для одежды, мембрана, структура, способ получения, классифи-
кация, микроскопия, водонепроницаемость, паропроницаемость. 
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The purpose of the work is to analyze the influence of the methods of obtaining and the structure of 
modern composite layered textile materials containing a polyurethane membrane, used for the manufacture 
of light industry products for special and sports purposes, on their performance properties to identify the 
structural features of the most promising materials that provide high and stable the level of vapor permeabil-
ity and waterproofness during operation. 

The article provides a rationale for the term "membrane textile materials", briefly outlines the history of 
the emergence and improvement of membrane technologies in textiles and provides an overview of the meth-
ods of forming membranes and methods of obtaining composite layered textile materials, developed their 
classification according to the macrostructure, the method of obtaining the composite and the type of mem-
brane polymer. 6 types of materials containing a polyurethane membrane have been identified, and the re-
sults of observations of prototypes of clothing made from such materials are presented. The types of materi-
als with a high level of consumer properties were revealed according to the experimental wear of clothing 
made from them. The microstructure of composite layered textile materials of these types has been investi-
gated by scanning electron microscopy. The waterproofness of materials was investigated by the method of 
high hydrostatic pressure before and after washing and modeling of operational influences. 

A study of the vapor permeability of materials was carried out using a standard gravimetric meth-
od. Based on the analysis of the research results, it was revealed that the production method does not 
affect the level of waterproofing and vapor permeability of membrane textile materials, and materials 
with a similar structure exhibit similar properties. It has been established that materials whose mem-
brane surface is modified with microparticles exhibit high resistance to high-cycle physical and me-
chanical effects. It is shown that high performance properties are possessed by materials, the textile 
base of which has a thickness of 117 microns to 128 microns and is characterized by a high density of 
threads along the warp and weft from 520 threads to 620 threads per 10 cm of fabric. It is shown that 
the use of membranes with a developed porous structure, anisotropic in the direction perpendicular to 
the surface of the material, makes it possible to obtain composite textile materials that simultaneously 
have high values of waterproofness and vapor permeability. 

Keywords: textile materials for clothes, membrane, structure, production method, classification, microscopy, wa-
terproofness, vapor permeability. 
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